

Estado32
.com.mx

EDITORIALES
23 DE ENERO DEL 2020

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx

Presionan a la UAZ para que modifiquen contrato colectivo

El destino de miseria y crisis presupuestal alcanzó este año al Issstezac, bajo la dirección de **Paquito Martínez**, y por lo visto a la UAZ también, donde hay y habrá presiones para que se hagan reestructuraciones que jamás se habían hecho. Ayer el rector **Antonio Guzmán** compareció ante **Pedro Martínez**



ANTONIO GUZMÁN, rector de la UAZ.

y los demás grilleros del SPAUAZ. Confesó que ya hay un acuerdo para que se hagan modificaciones en el contrato colectivo de trabajo. "Ni madres", están recriminando los académicos. Y Martínez advirtió que si el nuevo contrato "no lleva mi firma no es válido." Por eso es que en Rectoría ya saben que ese acuerdo, pactado entre los compromisos para que la universidad recibiera apoyo financiero, será el más difícil de cumplir. En la parte patronal advierten que aunque los profesores no quieran, ya hay una tendencia nacional marcada no solo a quitarle no solo autonomía y apoyo presupuestal a las universidades, sino control político.

El pacto

El gobernador **Alejandro Tello**, el secretario de Finanzas **Jorge Miranda**; el rector **Guzmán** y el subsecretario de Educación Superior de la SEP, **Luciano Concheiro**, habían firmado el pacto de Apoyo Financiero no Regularizable 2019, en el que se apoyó a la universidad con 250 millones de pesos. Y entre las estrategias para salvar a la institución se propuso la creación de una bolsa de 100 millones de pesos para la compra de prestaciones. Pero esas acciones toman tiempo y lo que están urgiendo en la universidad es actuar con medidas más drásticas. El rector sentenció que no puede dar el 18% de aumento salarial que le piden para el emplazamiento a huelga. El próximo lunes les hará un ofrecimiento y les pondrá las cartas sobre la mesa. No todos los académicos están en contra de que se modifique el contrato. Los más jóvenes que no reciben lo que las vacas sagradas estarían dispuestos a sacrificar las anheladas cantidades por antigüedad que muy difícilmente a ellos les tocarían.

Quería efectivo

Las negociaciones entre alcaldes endeudados con pagos a seguridad social y el director general del IMSS, **Zoé Robledo**, no han terminado. La expedición de siete alcaldes zacatecanos (Guadalupe, Enrique Estrada, Cañitas, Luis Moya, Miguel Auza, Juan Aldama y Enrique Estrada) que fue a la Ciudad de México con el funcionario federal volverá a otra reunión, programada para el 4 de febrero. Por lo pronto, solo se analizó la deuda que traen algunos ayuntamientos y se hizo una propuesta que los ediles no estaban en condiciones de cumplir.

Resulta que Robledo les ofrecía un convenio de pagos, pero para entrarle había que dar un "enganche" de varios millones de pesos y nadie le pudo entrar. Por eso, se discutirán otras opciones en las negociaciones del 4 de febrero, a la que acudirían más presidentes municipales.

Otro rescatado

Otro de los priistas que tenían en la banca fue rescatado para incorporarse a la Secretaría General de Gobierno. **Fredy Barajas** llegó a la Dirección de Asuntos Agrarios, con el subsecretario **Jorge Luis Rincón**. Se suma a la dependencia donde ya estaban las exdiputadas locales **Lupita Flores** e **Isadora Santivañez**. Al que no le debe quedar mucho tiempo en la secretaría es al titular de Transporte, **Miguel Rivera**.

Más intrigas en la SAMA

Circulan intrigas y relatos en los pasillos de la SAMA, dirigida por **Nano Maldonado**, acerca de presuntas irregularidades en proyectos de manifiestos de impacto ambiental. Presuntamente, algunos técnicos que estarían fungiendo como proveedores de estudios tendrían vínculos con algún funcionario gaudalla de la dependencia. Otros se cuestionan si algunos estudios no están copiados de otros. En la SAMA también se dice que el subsecretario **Germán Contreras** está muy resentido con los de educación ambiental porque hacen salidas y no le avisan. Tan indignado se puso que optó por de plano cancelar algunas salidas.

Runrunazos

El contrato entre Trash y el Ayuntamiento de Guadalupe, a cargo de **Julio Chávez**, no se caería después de todo. Dicen que los camiones llegarán la próxima semana para arrancar con el servicio de recolección de basura. **** Pese a las broncas financieras y protestas que enfrentaron rectores como **Catarino Martínez** en la UPZ de Fresnillo, en general los organismos y subsistemas educativos cerraron bien el año. **Antonio Argüelles**, director general del CECYTEZ, no ha hecho mal trabajo administrativamente, pero dicen que ya ha estado empacando artículos de su oficina y ya van surgiendo varios que sueñan con el puesto como **Lino García**, **Juan García**, y supuestamente, **Felipe Ramírez**, entre otros. *** Los constructores han sido muy asediados por los grupos políticos y ahora les tocó ser invitados por **Katy Monreal** en una bodega cercana al hotel Parador. La hija del senador **Ricardo**, más que tener en la mira la dirigencia de Morena, está promoviendo el proyecto D-21.



KATALINA MONREAL, militante de Morena.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Los constructores

Los patrones de la construcción tienen la oportunidad de sacudirse el yugo si viven conscientes de los cambios registrados en la vida nacional que tienen que ver con su actividad, si toman conciencia de que la corrupción más visibilizada es la de la obra pública y que no solo ha deteriorado la imagen de los gobernantes que la asignan sino también de los constructores que la realizan.

En todo el territorio nacional hay testimonios físicos del inmoral entendimiento entre empresarios y políticos (como los 300 hospitales dejados a medias). Zacatecas no es la excepción, lo caro y mal hecho está en espera de ser inventariado a la vista de todos.

La imagen pública del empresario constructor está dañada en América Latina, Odebrecht la gigante constructora brasileña genera juicios explosivos contra destacados exponentes de las corrompidas élites.

En México **Armando Hinojosa Cantú** es emblema de fluido entendimiento entre políticos y empresarios de "moral flexible," en cada estado de la República existen personajes de similar perfil.

En esta historia como en muchas otras es injusta la generalización, en el maridaje referido la mayoría de los constructores es víctima. Las licitaciones suelen ser mecanismos artificiosos mediante los cuales se legitima la decisión tomada de antemano, la normatividad es deliberadamente farragosa y permisiva para eliminar las propuestas más convenientes para el interés general a favor de quintos séptimos o más lugares en los concursos invocando que faltó un trámite, una firma o cualquier pretexto baladí.

Cambios alentadores

En días recientes la Cámara que en Zacatecas aglutina a constructores vivió ordenado y competido proceso de dónde surgió nueva directiva encabezada por el ingeniero **Pascual González**, el relevo se produce en el contexto de un proceso sucesorio adelantado razón por la cual los nuevos dirigentes tienen en sus manos la posibilidad de terminar con la corrupta práctica de entendimiento inmoral entre políticos y constructores que tanto daño ocasiona a esa vital industria y a la sociedad en general o plegarse a la tradición exponiendo a los que le entren al juego a un nuevo contexto de fiscalización que dificulta en extremo el conjunto de operaciones fraudulentas derivadas, entre las que sobresale la penalización severísima de la facturación falsa.

Los vientos de cambio son a favor de la mayoría de los constructores, las Leyes que alteran inevitablemente la relación entre políticos sinvergüenzas y empresarios del mismo corte que conforman el sistema anti-corrupción se aprobaron en las postrimerías del período de **Peña Nieto**, **López Obrador** ha impulsado cambios que consolidan un nuevo contexto fiscalizador del estado en cualquiera de sus niveles, es pertinente alertar sobre la posibilidad de que la inercia lleve a algunos a repetir el esquema de financiar aspiraciones electorales para que luego les repongan lo gastado, correrán riesgos que antes no existían ahora que los delitos electorales han sido reclasificados para no permitir libertad bajo fianza.

Los constructores deben sentirse aliviados por el hecho de que el dinero no tenga el peso decisivo que tenía hasta hace

poco; es bien sabido que el "diezmo para el proyecto" ha sido una cíclica sangría originada en la esperanza de un sexenio de contratos.

Se asoma en el horizonte la posibilidad de una nueva manera de conseguir obra pública sin moches, sin vivir la humillación cuando la ganancia real se la lleva el funcionario corrupto porque el constructor acepta contratos de raquíticas utilidades en aras de preservar su plantilla de trabajadores en espera de mejores tiempos

Se gestan condiciones para perder el miedo a denunciar "chuecuras" ante la función pública sin temor a represalias en la página www.cmic.org vinculada a la plataforma de alertadores de la Secretaría de la Función Pública.

La verdadera libre competencia en costos, eficiencia organizacional y calidad técnica redundará en beneficio para la propia industria de la construcción y no se diga para el agobiado pueblo.

Los constructores viven momentos muy duros, la falta de obra pública no es compensada con la obra privada, en eso también incumplió el neoliberalismo, ojalá que eso no conduzca al espejismo de hacer "méritos electorales" para tener un sexenio de contratos. Quien aspire a gobernar y suponga que podrá repartir obra a su antojo como ha sido hasta ahora no está entendiendo nada.

Hora de valor civil

Es hora de convocar al valor de ser ciudadanos de pleno derecho, que ya nadie nos prive de ejercer las libertades constitucionales, que los empleados públicos, los constructores, los proveedores, los concesionarios de diversa índole ya no acepten que se les trate como ciudadanos de segunda clase

Estamos cambiando más de lo que muchos advierten, la ciudadanía tolera lo que antes no, y no tolera lo que antes sí.

Antes aprovecharse del cargo era signo de inteligencia.

Nos encontramos el Lunes en Recreo.

Comunicar para gobernar

José Luis Guardado Tiscareño* 

La comunicación es fundamental en cualquier sociedad, muchos atribuyen esta capacidad al desarrollo de las primeras culturas de la humanidad, la capacidad que tenemos y hemos desarrollado los seres humanos nos ha permitido establecer esquemas de comunicación cada vez más amplios, eficaces, oportunos, y eficientes.

Cuando de gobernar se trata, la comunicación es fundamental en la capacidad de saber cómo, cuándo, para qué y a quién, en la cual se han sustentado el éxito o fracaso de miles de gobiernos a lo largo de la historia en todo el mundo.

La sociedad tan compleja, heterogénea y en constante transformación como lo es, ha obligado a que la comunicación vaya modificándose para lograr mantener una relación fructífera entre gobernantes y gobernados.

Hoy en nuestro país los estándares de comunicación, y en particular de comunicación política, se encuentran en constante debate por la forma que el gobierno actual se mantiene en comunicación con su sociedad; se acabaron aquellos mensajes a la nación, acartonados, sobre producidos, donde el mensaje y el presidente eran los únicos protagonistas, la comunicación era de una sola vía.

A pesar de romper los esquemas tradicionales y preestablecidos de la comunicación, a pesar de su lenta y pausada forma de hablar, a pesar de segmentar y categorizar a todos en su discurso, sin duda nuestro presidente ha resultado ser un magnífico comunicador, un estratega de la comunicación política y ha logrado capitalizar esa gran característica.

Sin importar la relevancia, el contenido, lo delicado o insignificante del mensaje que pueda emitir, todo lo que diga el presidente ha logrado trascender en la opinión pública, incluso tiene la capacidad que de manera personal puede convertir un tema trascendental en un tema sin importancia de un día al otro. El relevo como nota nacional entre los problemas del INSABI y la rifa del avión presidencial dio muestra de lo anterior.

Lo que pudiera interpretarse como una manipulación de la información y con ello de la comunicación, ha terminado por convertirse en exitosos elementos que mantienen la legitimidad del presidente y con ello, nos guste o no, la gobernabilidad de un país que a pesar de los dichos de López Obrador no va viento en popa.

Todos los medios de comunicación, tanto aquellos tradicionales como las nuevas plataformas digitales están al servicio de los discursos mañaneros de todos los días, durante el último año ha sido prácticamente imposible que un tema o una pregunta que intente contravenir los intereses presidenciales se convierta en un tema prioritario o de interés nacional, es solo aquello lo que convenga o interese al presidente es merecedor de ser conocido y discutido.

Lo anterior también pudiera interpretarse como una manera muy sutil de limitar información y expresiones que simplemente no convienen al gobierno en turno, sin embargo, no ha sido considerado como tal, pues la gran capacidad del presidente ha logrado mantener el interés y la simpatía de la gente con algo tan básico como lo es la empatía que mantiene con un gran sector de la población.

Es así como entre aplausos y muecas de preocupación vemos el actuar diario, protagónico y estelar de nuestro presidente mientras nos gobierna.

ACLARACIÓN // POR WUISHO



W U I S H O

México no es hermano mayor de nadie

Eduardo Ruiz-Healy*



The Economist Intelligence Unit (EIU), la división de investigación y análisis de The Economist Group, la empresa británica que publica la revista The Economist difundió ayer su Índice de Democracia 2019 (ID 2019).

El reporte anota que el ID "proporciona una instantánea del estado de la democracia en todo el mundo en 165 estados independientes y dos territorios. El ID se basa en cinco categorías: proceso electoral y pluralismo; el funcionamiento del gobierno; participación política; cultura política; y libertades civiles. Según sus puntajes en una variedad de indicadores dentro de estas categorías, cada país se clasifica dentro de uno de cuatro tipos de régimen: democracia plena, democracia defectuosa, régimen híbrido o régimen autoritario".

El ID califica de cero a 10 a cada país y mientras más alta sea la calificación más democrático es.

El reporte señala que "una regresión y/o estancamiento de

la democracia se ha reflejado en la disminución de los puntajes promedio de las democracias avanzadas de los Estados Unidos y Europa durante muchos años. Desde nuestro punto de vista, las principales manifestaciones de esta recesión democrática incluyen:

Un énfasis creciente en el gobierno de élite/experto en lugar de la democracia popular participativa; una creciente influencia de instituciones no elegidas, no responsables y organismos expertos; la eliminación de asuntos sustantivos de importancia nacional de la arena política a decidir por políticos, expertos u organismos supranacionales a puerta cerrada; una brecha cada vez mayor entre las élites políticas y los partidos, por un lado, y los electorados nacionales, por el otro; y una disminución de las libertades civiles, incluida la libertad de los medios y la libertad de expresión".

Debido a lo anterior, países que antes eran consideradas democracias plenas están ahora

clasificadas como defectuosas, entre ellos Corea del Sur, Japón, Estados Unidos, Israel, Bélgica e Italia.

Con 6.09 puntos, México queda clasificado en el lugar 73 del ID como una democracia defectuosa por arriba de las siguientes naciones latinoamericanas que tienen regímenes híbridos: Honduras, Guatemala, Bolivia y Haití; y de los que tienen regímenes autoritarios: Nicaragua, Venezuela y Cuba.

Nuestro país obtiene 7.83 puntos por sus procesos electorales y pluralismo, 6.07 por el funcionamiento de su gobierno, 7.22 por la participación política, 3.13 por su cultura política y 6.18 por sus libertades civiles.

En resumen, México no tiene mucho de qué presumir y menos a las demás naciones latinoamericanas y del Caribe que están mejor calificadas y que nunca nos verán como su hermano mayor, como lo asegura hace unas semanas el presidente de México.

*Twitter: @ruizhealy

Decisiones costosas con saldos negativos

Luis Pazos*



El problema no es equivocarse, sino persistir en errores cuyos resultados implicarán enormes gastos de recursos fiscales sin ningún beneficio social.

Cuando el presidente López Obrador expresó que una solución era rifar el avión presidencial, miembros incondicionales de su equipo, en lugar de convencerlo de que no era posible esa salida, ni financiera ni políticamente, empezaron a decir que se podía implementar a través de la Lotería Nacional. Ahora el presidente es blanco de burlas por esa afirmación.

En su carácter de presidente electo los dijo a empresarios que ellos debían construir el aeropuerto y un grupo de empresarios aceptó; pero un asesor/constructor que participó en las licitaciones del aeropuerto de Texcoco y perdió,

lo convenció de que había corrupción en ese proyecto, que era muy caro y sin escuchar opiniones de organismos especialistas en espacios aéreos y construcción de aeropuertos, liquidó Texcoco.

Los costos calculados por cancelar los contratos ya firmados para Texcoco, lo construido hasta el momento de su cancelación y la construcción, así como el agrandamiento de los nuevos implican un mayor costo, además de aeropuertos con menos capacidad de transporte. No hubo uno de sus asesores y colaboradores que lo convenciera que esa decisión crearía incertidumbre entre inversionistas y saldría "más caro el caldo que las albóndigas".

Abandonar las rondas petroleras que asignan zonas para que empresas privadas perforen pozos, por motivos más

ideológicos que económicos, es también un grave error. Aunque el gobierno federal le transfiera millones de subsidios a Pemex, no son suficientes para explotar todos los campos listos para extraer petróleo, aumentar la producción a niveles requeridos y volverla una empresa productiva. Una historia parecida sucede con el proyecto de la refinería de Dos Bocas, de la que el Instituto Mexicano del Petróleo señaló que el lugar no era el conveniente y tendría pérdidas por 20 años.

Otro proyecto sin sustentos suficientes es el Tren Maya.

Si el Presidente insiste en esos proyectos sin evaluar todas sus consecuencias financieras y políticas serán la causa de iguales o mayores saldos negativos en la economía en 2020.

*Twitter: @luispazos1

La locura de Don Quijote

Enrique Martínez y Morales*

En los últimos años he procurado promover un hábito en mi familia por demás recomendable: leo a mis pequeños hijos un capítulo de algún libro antes de dormir.

Comenzamos con la Biblia, después seguimos con las increíbles aventuras de *El Principito* y ahora nos encontramos atrapados en las andanzas lunáticas de *Don Quijote de la Mancha*, en un texto supuestamente adaptado para niños.

Cuando estaba leyendo el primer capítulo, en la parte que dice "... del mucho leer, se le secó el cerebro, de manera que vino a perder el juicio", mi hija inmediatamente me interrumpió y me cuestionó: "Papi, ¿a los que leen mucho se les seca el cerebro?"

¡En menudo aprieto me metió Cervantes! Le expliqué que no, todo lo contrario, que era un cuento. A pesar de mis esfuerzos por borrar esa idea, sin duda se quedó pensando al respecto. Y la verdad, yo también.

¿Por qué atribuiría el gran Don Miguel la locura de su personaje al exceso de lectura? Es cierto que hace cuatro siglos, cuando escribió su magna obra, la inmensa mayoría de la población no sabía leer.

Para lograr que su libro se convirtiera en uno de los trabajos literarios con mayor riqueza

lingüística escrito en castellano, Miguel de Cervantes Saavedra tuvo que ser un lector empedernido y compulsivo. Y con toda seguridad sus padres le decían que de tanto estar metido en sus libros, iba a perder la cordura.

Recuerdo que, de niño, cuando llegó la televisión satelital se popularizó la televisión por cable y se instalaron los ahora extintos video centros, nos la pasábamos horas y horas viendo películas. Nuestros padres nos decían que nos volveríamos locos.

Y al igual que el escritor de marras, nos proyectamos y decimos lo mismo a nuestros hijos... Y la verdad es que ni nuestros antepasados enloquecieron por leer, ni nosotros por ver películas, ni nuestros hijos lo harán por utilizar la tecnología.

Afirman los expertos que en las próximas décadas la mitad de las profesiones y actividades que hoy conocemos habrán desaparecido y serán sustituidas por otras relacionadas con habilidades tecnológicas y creativas. Así que, en lugar de luchar contra la corriente, mejor guíemos a nuestros hijos, pongámosles límites y utilicemos la tecnología para prepararlos y educarlos... ¡ah, y leámosles El Quijote!

*Centro de Colaboraciones Solidarias

FIFOMANÍA // POR LEÓN





El Reto

Por Silvia Montes Montañez



Caty, activa y receptiva

MIENTRAS a nivel nacional siguen sin definir y sin tomar decisiones sobre el relevo en la dirigencia de Morena, en Zacatecas, Catalina Monreal Pérez mantiene un activismo ininterrumpido con un sello muy particular: se reúne con la gente más sencilla del estado.

AYER mismo celebró encontró con mujeres que son un sector que la apoya y simpatiza con ella porque se ha esmerado en ganar voluntades con un estilo de proselitismo muy parecido al de su padre quien ha dejado que no solamente ella, sino otros miembros de su familia, participen en la política estatal.

CUANDO Ricardo fue gobernador esta posibilidad estaba prohibida para parientes directos e indirectos, incluido su papá Don Felipe, al que impidió fuera candidato a presidente municipal de Fresnillo. Las cosas han cambiado, lo que algunos atribuimos a la intensa actividad que lo mantiene alejado de su tierra.

EN TODO CASO, Caty no quita el dedo del renglón y sigue buscando la candidatura para dirigir su partido, lo que sería bastante conveniente para la familia pero también significaría una seria batalla con los que se oponen a que Morena se convierta en la franquicia de la familia.

INTEGRANTES de su equipo de trabajo comentan con satisfacción que la joven cuenta ya con un amplio respaldo de los militantes, además de una gran empatía con los zacatecanos y tiene el apoyo de los Diputados, Presidentes Municipales, Regidores, todos ellos en funciones plenas.

EL PANORAMA suena bastante alentador y ella mantiene el entusiasmo, insisto, desde que decidió que este era su momento

y que no podía seguir esperando más a que la circunstancia de su padre y sus familiares le abrieran el espacio para avanzar a la política que es su vocación.

SU EXPERIENCIA y su pertenencia a la familia de un ex gobernador tan querido como el doctor, permiten afirmar que Catalina Monreal, ha aprendido a hacer política.

QUIENES simpatizan con ella sostienen que la juventud se impone en la actualidad y que a su partido, le vendría bien una dirigencia con estas características para llenar el enorme vacío que acusa Morena en Zacatecas donde existe de todo menos unidad y esto es delicado.

DE ACUERDO a mi propia experiencia debo decir que Caty entiende del trato fino con todo mundo. Que no hace distinciones y que se toma tiempo para conversar con quienes tenemos la oportunidad de emitir opiniones sobre el quehacer político estatal. Esa ya es una muy buena característica de su parte.

ENTIENDE la joven Monreal sobre la importancia de actuar con una actitud conciliadora que incluya la capacidad de escuchar.

ASUME también como líneas de conducción política, aquellas que están basadas en la inclusión, la participación y empoderamiento de la mujer, la juventud, pero también los adultos y personas incluso de la tercera edad, valiosas por su experiencia.

EL RETO de Caty, o de quien llegue a Morena será alcanzar la unidad. Nada fácil.

Nos encontramos mañana en la **7** de **Página 24**



Desayunando con...

Fotos: Rocío Castro Alvarado



Los licenciados: Javier Reyes Romo, Julia Olguín Serna, ex diputada local; Elías Barajas Romo y Javier Mendoza Villalpando, exdelegado de Relaciones Exteriores, se reunieron para desayunar en el restaurante Acrópolis.



La licenciada Azucena Dávila Villareal, Francisco Javier Bonilla Pérez, director de Servicios Turísticos del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issstezac) y Armando Moreira Medina, desayunaron en el restaurante del Hotel Parador.



Los licenciados: Francisco Barrios Razo, Mariana Ortiz Barrios y la doctora Carmelita Torres Chávez, desayunaron en el restaurante del Hotel Emporio.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“El narco nació en los sótanos del viejo régimen. Por la corrupción y la impunidad creció, se arraigó, se armó hasta los dientes. Capos y corruptos eran y siguen siendo las dos caras de la misma moneda. Hoy actúan contra la democracia”:
Epigmenio Ibarra Almada.

CHALCHIHUITES, ZAC. Miércoles 22 de enero de 2020.- Rezo, suplico, ruego, imploro, pido a los milagrosos San Ildefonso y San Elías me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz prometida; promesa firmada mediante un contrato con Zacatecas por Don Alejandro Tello hace más de tres años, cuando era candidato a gobernador del estado, y que sigue sin cumplirse.

QUE LOS Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado piensen en lo que sufren sus inocentes familias y rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir, sus letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA jueves (hoy) sea un hermoso día colmado de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes sus familiares y amigos leales. Amén.

“Y el Alejandro Tello se Hizo el Occiso”

“Siempre es así, cuando algún reportero lo pone en evidencia, el Alejandro Tello se hace el occiso; así sucedió ayer martes cuando en entrevista con nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** y otros medios de comunicación, se le preguntó sobre las 150 cámaras que su desgobierno iba a colocar en Fresnillo “azotado” por la delincuencia.

Y lo que contestó el “Bobernador” fue que “se le dará prioridad a los municipios que están teniendo problemáticas : Ojocaliente, Sombrerete, Luis Moya, Trancoso y Fresnillo”, en ese orden.

Así es que los fresnillenses y su inútil alcalde, Saúl Monreal Ávila, que por cierto quiere emular a Caín y matar políticamente a su hermano David, porque le estorba en su desmedida ambición de ser él el candidato a Morena por la gubernatura de Zacatecas pueden seguir esperando en vano que el tristemente célebre “Pinocho de Bernárdez” cumpla lo pactado, por lo que

Mi Jardín de Flores

Y el Alejandro Tello se Hizo el Occiso

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Francisco José Murillo Ruiseco



Eduardo Rodríguez Ferrer



Saúl Monreal Ávila



Alejandro Tello Cristera

les recomiendo esperen esas 150 cámaras de vigilancia, acostaditos en sus camas para que no se cansen”.

-CÓMO ES cruel, doña Petra, Don Alejandro Tello dijo que se les daría prioridad a los municipios que tienen problemáticas complejas.

-SÍ, PERO nombró a Fresnillo al último; sin embargo el compromiso del narizón fue con el Mineral que no para de desangrarse; el Tello es de fácil promesa, pero no cumple, es muy rajao; yo creo que no le cumple ni a la Cristina, por eso Diosito, para evidenciarlo, le puso esa narizota tipo Pinocho Plus .-

-TAL VEZ Tello reculó porque de nada servirían esas 150 cámaras de vigilancia, ya que las susodichas cámaras no atrapan a los delinquentes, sino la policía, y como la policía no los atrapa por más que los vean y

Industrial, en la ciudad de Fresnillo. Es una cosa tremenda que los maten dentro de sus hogares y con total impunidad, ¿dónde quedó entonces la paz y la tranquilidad prometida? Me pregunto. Los responsables huyeron con la tranquilidad acostumbrada.

-Y PRECISAMENTE en Fresnillo -interviene don Roberto- donde el “Bobernador” Tello se niega a cumplir su palabra de instalar 150 cámaras de vigilancia, además de una Unidad Regional de Seguridad (Unirse), ocurrió otro asesinato: en un lote baldío de la colonia Universidad, la policía ministerial encontró el cuerpo sin vida de una persona de alrededor de 30 años, con dos balazos en el tórax. De los asesinos, como siempre ocurre, no se sabe nada, sólo que huyeron tranquilamente.

EN CALERA ocurrió el tercer asesinato del día: alrededor de las 3:00 de la tarde, en presencia de varios testigos, un hombre de alrededor de 30 años fue asesinado de varios balazos. Fue en la calle Calera, colonia Lauro G. Caloca, por donde la víctima caminaba despreocupadamente, cuando de repente un grupo de gente se bajó de una camioneta y le disparó a quemarropa. No hay detenidos.-

Y LA CEREZA del pastel aconteció en la vialidad Manuel Felguérez, colonia Lázaro Cárdenas, allá en la capital. Donde la policía ministerial recogió el cuerpo sin vida de un hombre, a cso de las 13:00 horas. Tampoco en este asesinato hubo detenidos.

LA CORRUPCIÓN y impunidad en los cuerpos policiacos es tan grave, que ayer mismo, un solo hombre infundió pavor en la calle Obradores, fraccionamiento Abel Dávila García y alrededores, pues en ese lugar el sujeto se paró, preparó su arma y enseguida disparó una lluvia de balas contra la fachada de una casa. Aquí tampoco la policía logró detener al responsable, ¿de qué sirve pues tener en Fresnillo cientos de policías y guardias nacionales, si ni siquiera por error atrapan a uno de esos criminales que actúan como si tuvieran permiso para matar?-.

El Zacatecas “Tranquilo” de Murillo Ruiseco

-VEAN NADA más el ridículo papel que están haciendo las autoridades: cuatro asesinatos en un día, una casa baleada y aun así el pelón Francisco José Murillo Ruiseco declara a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, que el presente año inició “tranquilo”, y se consuelo con lo que sucede en la tierra del hablantín Vicente Fox:

“GUANAJUATO -subrayó- lleva ya casi 250 homicidios dolosos en estos primeros días del año; Zacatecas va en esos términos relativamente bien”.

-A LOS ZACATECANOS qué chin...

los tengan al alcance de las manos, Alejandro debió de decir: “Si no hay voluntad de los policías para atrapar a los delinquentes, ¿para qué hago ese gasto millonario?, mejor actúo como el papá del muerto...”

-¿CÓMO se hace el papá del muerto?-.

-PENDEJO, para no dar café.-

-JAJAJA. Pero donde también se hace “pendejo” el Tello es con la gran cantidad de asesinatos que día a día ocurren.-.

-ESO SÍ, ayer hubo, al menos, cuatro ejecuciones.-.

-¿AVE MARÍA Purísima! El que más me impactó es el asesinato del niño Cristian Alfredo de 17 años, a quien mataron de varios balazos calibre 9mm. El muchachito fue atacado en el interior de su casa en la calle Daniel Peralta número 23, colonia

◀ **Viene de la Página 9**

(censurado) nos interesa lo que suceda en Guanajuato, nos interesa nuestra tierra. ¿Por qué cuatro asesinatos, mínimo, en un día se le hace “tranquilo”? Murillo no tiene vergüenza, ya se contagió del cínico Alejandro Tello.

MURILLO debería de aprender del diputado Eduardo Rodríguez Ferrer, presidente de la Comisión de Seguridad Pública, quien declaró a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** estar muy preocupado por tantos secuestros y levantones:

“**ES UNA** situación muy delicada. Estamos trabajando con el general de brigada, Rogelio Castellanos Franco, de la 11a Zona Militar y con Ismael Camberos, porque se

sospecha que algunas autoridades participan en este tipo de actos que, de comprobarse -como ya ha sucedido en varias ocasiones- sería muy delicado”.

-**PUES LA** verdad que el diputado Rodríguez Ferrer se quedó corto: yo puedo apostar que hay muchas autoridades involucradas en el narcotráfico y en eso está de acuerdo el 99.99% de los zacatecanos.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

HOY MIÉRCOLES 22 de enero de 2020 se cumplen dos años y 89 días de la

desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aque-

lla ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



Las energías renovables, opción para que Zacatecas sea referente nacional.



AGENCIA ESTATAL DE ENERGÍA: PROYECTO DE SALVACIÓN AMBIENTAL

La economía contemporánea es impensable sin el uso intenso de energías. Mover miles de personas a diario, construir las vías de comunicación, producir lo que comemos, vestimos, donde vivimos, y hasta la diversión, implica excesiva energía. Si observamos cuánta energía necesitaban las personas hace un siglo y ahora, la diferencia es abismal. Disminuir el contenido energético de la economía equivale a devastarla: en pocos días pueden colapsar sistemas de producción, circulación, salarios y hasta las bolsas fiscales, si se disminuyera el nivel de gasto energético. Sin embargo, el problema es que más del 70 por ciento de los energéticos que usamos para producir alimentos, soportar la movilidad humana y el funcionamiento de la industria de la transformación son de origen fósil: petróleo, gas natural y carbón. Y es un problema porque estos energéticos nos están llevando a un desfiladero. La emisión de gases efecto invernadero, provocan que la atmósfera

se caliente de más, y con ello, cambia la presión y condición de la misma: cambia el clima. En suma, la economía basada en energéticos de tipo fósil está destruyendo al planeta.

Hay quienes plantean que las economías deben decrecer para usar menos energía y, con ello, se preserve el medio ambiente. Economías menos aceleradas, pero más equitativas puede ser una solución. La condición es que esa salida implica un cambio profundo en el estilo de vida. Por ello, esta solución puede ser poco probable. Es más posible que caigamos en colapso medioambiental que cambien los estilos de vida de las personas aceleradas por este sistema. Es un signo funesto el hecho de que ni China ni Estado Unidos se hayan sumado a los protocolos mundiales de reducción de gases efecto invernaderos; y es un signo porque son los mayores contaminantes mundiales que no están dispuestos a desacelerar sus economías aun cuando es para mejorar la salud del planeta.

La extracción de petróleo se ha vuelto el

signo (al mismo tiempo) de la riqueza económica y la muerte planetaria. Por ello, se vuelve absolutamente estratégico el impulso de la producción de energía no extractivista. Las así llamadas Energías Limpias y renovables. Lograr que podamos hacer uso de la ilimitada energía solar y del viento, puede significar la salvación de la devastación medioambiental a la que parece estamos condenados. Así de vital es su importancia. Los contaminantes y abuso de los recursos naturales, que destruyen la biodiversidad, van de la mano con este tema. El objetivo de sustituir al petróleo por energía eólica o fotovoltaica puede hacer la gran diferencia. Además, claro está, de otras formas de sustitución. En este contexto está la iniciativa de fundar la Agencia Estatal de Energía: es una política incuestionablemente correcta. De hecho, quisiéramos que se le destinara mucho más recurso y esfuerzo a este tipo de iniciativa que a perforar más pozos petroleros. Literalmente, son proyectos de salvación ambiental.

Yo espero que en la próxima alineación del universo se retorne a una etapa de paz y armonía que ya se antoja impostergable. Cada vez más y conforme avanza el 2020, los sucesos actuales dibujan una sociedad decadente in crescendo y, un conjunto de personas fuera de sí cometiendo las más atroces vulgaridades humanas; ya por salud mental casi no veo noticias pues a diario me sorprende los estúpidos que pueden ser algunos integrantes del colectivo con independencia de su género, para el caso es lo mismo. No sé cuál será el límite que nos haga entender que vamos directo al caos y en algunos puntos, sin retorno. No tenemos un referente que nos motive a caminar por un nuevo sendero, más bien, la lección es destruir al semejante, abatir a la naturaleza, imponer nefastos en el poder y predicar con el ejemplo, la corrupción, hacer alarde de ella, practicar la impunidad y aniquilar a los que luchan por la defensa de los derechos humanos o protegen el ambiente, para el caso es igual, la maldad no tiene límite, se permite y ahora, se acepta y se reconoce como forma de vida. El clero y sus miserables demonios pederastas que en un tiempo mantenían cierto control, ahora han contribuido a demostrar lo vil que pueden ser con la inocencia de los niños y niñas que son confiados por miserables padres que buscan darle un toque divino a su educación, aquí, la impunidad ha reinado por generaciones, más bien, como en la política, se premia y se cambia de templo para continuar con carne fresca que ponen a su disposición; si existe el infierno, seguramente arderán como Marcial Maciel y algunos otros legionarios de Cristo que se han elevado al cielo sin castigo ni culpa, al contrario, como el caso de Maciel, por poco lo teníamos junto al niño Dios de Zóquite en el altar para venerarlo, nomás que no prosperó su beatificación gracias a los valien-

El caos social in crescendo

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

tes que denunciaron ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos todas sus chingaderas. Ya de paso, 10 indígenas nahuas pertenecientes a la comunidad de Alcozacán, Municipio de Chilapa, Guerrero, son emboscados, muertos y quemados al interior de un vehículo donde fue difícil reconocer los cadáveres por el grado de calcinación que tenían; se atribuye el evento a un grupo delictivo del sur y los indígenas de la comunidad en grupo de 2 mil, bloquean la carretera Chilapa-Hueycantenango solo para exigir que las autoridades les entregaran los cuerpos, nomás que como no apellidaban extranjero, no se hizo mucho borlote en los medios como el generado por la jalada de la rifa del avión presidencial; así de jodido está el escenario social, pues hay que decirlo, los huérfanos de los músicos indígenas asesinados, de edades entre 8 y 10 años, se han enfilado a la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias de los Pueblos Fundadores y lucharán contra el grupo delictivo que ultimó a sus padres; mi solidaridad, plegarias y mantras con mis hermanos indígenas ubicados en el sótano de la justicia y de

los Derechos Humanos, muestra clara del estado de Derecho fallido que la 4T, no ha podido siquiera intentar reestablecer. También y en otro orden de maldades, una recién nacida es abandonada por su progenitora y cuando la encuentran en un lote baldío, las larvas de mosca le habían devorado sus ojos; en los pocos días de visita a este mundo, esa pobre inocente, padeció la terrible experiencia de encontrarse con un espécimen femenino que arderá junto con los legionarios, pues nada justifica el acto. Así, armas en las escuelas en varios municipios, niña que hace sus fiesta de cumpleaños con la temática de sicaria con invitados simulando ser secuestrados o víctimas, tapados del hocico con tela canela o gris y toda la cosa y, así, barbaridad tras barbaridad que indican a cabalidad que estamos en una espiral descendente hacia la conformación de una nueva sociedad caótica impregnada de dolor, de tristeza, de desesperanza, pues no hay líder, ni guías que adviertan el pésimo escenario al que nos enfrentaremos cuando estemos viejos, cuando hayamos heredado un futuro incierto lleno de retos, enfermedades, crisis existenciales y degradación ambiental. El mañana que nos espera pero no es nada halagüeño y nuestros hijos, pagarán junto con nosotros la factura del caos, término que repito porque los sinónimos no representan con claridad lo que quiero decir. Ojalá las larvas me traguen la lengua, que me equivoque y todo mejor por el bien de todos. ¿Y Usted que hace para no contribuir al caos? ■

*Integrante del Consejo Mundial para la Defensa de los Derechos Humanos y Secretario General del Consejo Zacatecano de Protección al Ambiente consejomundialhumanosmx@gmail.com proteccionambientezacatecas@gmail.com

La memoria histórica de cualquier institución o entidad es el sustento del presente y los valores representados por los hechos y personajes que han dejado huella de grandeza, son el camino que debemos recorrer, son ejemplo que fortalece el espíritu.

Promover el entendimiento de la metamorfosis que ha sufrido nuestra alma mater a lo largo de 187 años de existencia, es una honrosa obligación que tenemos por el hecho de ser miembros de su comunidad, y lo que sea nuestra institución en el mañana, estará íntimamente relacionado con lo que hagamos en el presente. De ahí la importancia de mantener viva la memoria histórica para los universitarios y la sociedad zacatecana. En la columna de hoy hablaré de hechos y personajes relacionados con las efemérides.

Enero en la vida académica de nuestra institución tiene una historia llena de experiencias que son orgullo para la comunidad, algunas de ellas son: 10 de enero de 1977, fuerzas universitarias de derecha, tomaron por asalto la rectoría de la UAZ, poniendo en riesgo la autonomía, que finalmente se restableció, después de seis meses de lucha, al ganar el movimiento denominado Tendencia Democrática mediante un referéndum arbitrado por la Secretaría de Gobernación federal; el día 23 de enero de 1974, surge el Frente Popular de Zacatecas, organismo de lucha para resolver (entre otros), el problema de la tenencia de la tierra en Zacatecas; el día 25 se conmemora el inicio de actividades de la Unidad Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud, campus Fresnillo en el 2009.

En torno a los personajes, sintetizo biografías de académicos cuyas vidas llenas de entrega a nuestra universidad dejaron huella convirtiéndose en un factor enriquecedor de la unión y el orgullo universitario.

Roberto F. Almanza. Nació el 22 de enero de 1918 en la ciudad de Zacatecas. Realizó sus estudios de secundaria, preparatoria y obtuvo la licenciatura en Derecho en el Instituto de Ciencias de Zacatecas. Protagonista en el logro de la autonomía del ICZ y a la conversión en universidad se desempeñó como secretario de la escuela preparatoria y como docente en la materia de Metodología. Profesor también en la Facultad de Derecho, en la que impartió Filosofía

■ El Mirador de Heródoto Personajes emblemáticos de trabajo y espíritu institucional, constituyen el orgullo universitario

La universidad pública es una de las razones de ser de la república. Las universidades públicas son el gran espacio de conocimiento y la crítica que resiste, persiste y busca nuevas formas de inserción en lo social.

Carlos Monsiváis
Conferencia magistral
en la UNAM, 15 de mayo, 2008

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

del Derecho. Hombre culto y amante del arte, a partir de 1968 fue titular del Departamento de Difusión Cultural hasta 1980. Escritor de artículos y autor de obras como: Pensamientos, Los Padres difíciles y La diminuta catedral. Falleció el día 3 de enero del año 2000.

Heriberto Campos Bernal, mejor conocido como el Maestro Campitos, conjugación de humanismo, profesionalismo y pasión por la docencia. A partir de 1937, fungió en nuestra institución como maestro de Química en el entonces Instituto de Ciencias, y a partir de 1963, cuando se fundó la Escuela de Ciencias Químicas contribuyó a la formación de ingenieros químicos y químicos farmacéuticos biólogos impartiendo las asignaturas de Química General, Farmacia Galénica y Farmacognosia, hasta 1980. Aparte del ejemplo de humanismo, dejó como herencia la invención de la bebida espirituosa de los universitarios, "Las Heribertas", tradición que aún se realiza en las

fechas importantes de los diferentes espacios universitarios.

Dr. Eugenio Martínez Bravo, padre de la Microdosis. Su nombre completo fue Jorge Eugenio Agustín Martínez Bravo y nació en Orizaba, Veracruz, el 19 de noviembre de 1922. Su formación básica la realizó en San Luis Potosí y en 1956 culminó su carrera de Medicina en la Universidad Autónoma de México). Se integró a la UAZ en 1977 como docente y en el Instituto de Investigaciones Odontológicas, lugar en el que posteriormente descubrió la forma terapéutica de curación denominada Microdosis, reconocida internacionalmente y constituyéndose en un faro luminoso de nuestra universidad. Falleció el 16 de enero del 2003, dejando la herencia de sus trabajos publicados y el recuerdo de su bonhomía.

Antonio Aguilar Rodríguez, zacatecano nacido el 22 de septiembre de 1898. Estudiante de preparatoria del ICZ hasta 1917, se titula en 1923 en la Facultad de Medicina de la ciudad de México donde trabajó en el departamento de salubridad. Participó en la campaña contra la peste bubónica en San Luis Potosí y Veracruz. Regresa a Zacatecas en 1926 como director del Hospital Donato Moreno, antecedente del Hospital Civil. En 1948 ingresa al Centro de Salud José Castro Villagrana. Fue médico de Petróleos Mexicanos y de la compañía minera The Fresnillo Company. Al ingresar al Instituto de Ciencias de Zacatecas como docente, impartió materias como Nociones de Ginecología y Ciencias Biológicas, entre otras. Fue promotor de la fundación de la Escuela de Enfermería de la que posteriormente fue director. Fallece el 24 de enero de 1977.

Nuestra hoy benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas ha formado profesionistas, docentes e investigadores sobresalientes que se han unido al fortalecimiento institucional, han escrito la historia y son faros luminosos del espíritu universitario. Es deseable difundir estas biografías y hechos históricos como ejemplo de valores para las generaciones, actual y futuras.

— Así se observa el mundo desde el Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ
uzielgt@hotmail.com

Intereses políticos sobre los intereses de la población

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

Existen temas en la agenda nacional en los cuales los actores y los partidos políticos tienen la posibilidad de organizarse y obtener resultados compartidos; pero también existen temas en los que no pueden llegar a un acuerdo; sus intereses políticos se los impiden, cada quien definiendo su posición, sin importar a que costo. Lamentablemente, lo que muchas veces para la clase política pareciera un debate de intereses, para la población representa decadencia.

Pudiera llamarse democracia, libertad de expresión o conveniencia; pero, para todo tema que es de interés público, para todo tema coyuntural y para toda problemática, los partidos políticos, los gobernantes y los funcionarios emprenden acciones y emiten sus posicionamientos al respecto según sus intereses, ambiciones, ideologías, principios, metas electorales u objetivos políticos; cuando bien nos va, esto genera un rico debate entre unos y otros que ayuda a incentivar la participación ciudadana y a obtener buenas soluciones a los problemas. Aunque también hay que decir, que la opinión y las acciones basadas únicamente en intereses políticos, hace que ciertos temas se partidicen o politicen demás; ahora bien, no hay nada de malo al respecto, lo malo es, cuando se vuelve más importante los reflectores que genera el debate de cierto tema o lo que se negocia en el típico "estira y afloja", que la solución del mismo. Por ejemplo, en temas de salud y de seguridad vemos múltiples opiniones y acciones aisladas, pero poco trabajo en conjunto y la sociedad es la que la lleva.

Los 9 gobernadores panistas que aún hay, han anunciado que no se sumarán al INSABI; esto quiere decir que no les interesa que los servicios de salud los brinde la federación; quieren ellos desde sus estados y con sus funcionarios de confianza hacerse cargo de todo; sin que el Gobierno de México les diga cómo. No se puede ocultar, que la decisión que tomaron los gobernadores panistas es una decisión política que atiende a intereses de partido. Fue una decisión tomada con la mira fija en el próximo proceso electoral; fue una decisión que les permite seguir jugando en el tablero político. Para los gobernadores que rechazan el INSABI, poco o nada tiene que ver la salud de los mexicanos o la manera en que se harán cargo de los servicios de salud; lo que en realidad les interesa es hacer hasta lo imposible por defender el Seguro Popular de modelo panista y dejar en mal al nuevo modelo propuesto por AMLO; para ellos es un juego de "quien ríe al último" y mientras eso ocurre la salud de los habitantes de esos estados estará vulnerable. Anteponen sus intereses políticos sobre los intereses de la población.

Mientras el resto de los estados esté bajo el modelo del INSABI, los estados que no se adhieran a dicho modelo y que no puedan con el "paquete" se la pasarán quejándose de su presupuesto asignado, culpando al final de cuentas a la federación.

Prueba de que los posicionamientos sobre el INSABI se basan meramente en intereses políticos, es el hecho de que entre esos gobernadores que han rechazado el nuevo modelo de salud pública, están los más faltistas a las reuniones de seguridad del gobierno federal, esas reuniones que se hacen con el fin de actualizar datos y estrategias para bajar la incidencia delictiva y la violencia. En todo el territorio nacional es urgente atender la violencia y la inseguridad, pero ¿Por qué aún hay Estados que se resisten a la coordinación con el gobierno federal? Por intereses políticos y de partido sería una vez más la respuesta.

Es lamentable que en ciertos temas sean los intereses políticos los que estén antes que los intereses de la gente, ya que es la población la que al final de cuentas la que sufre las consecuencias. En temas como la seguridad y la salud, no debe existir debate entre cual es mejor partido o el mejor político; son problemáticas que se padecen todos los días y que hay que atender de urgencia por el bien de la gente, además son temas en los que se ha demostrado que las anteriores administraciones no dieron resultados y eso aún no lo ha comprendido la actual oposición; deberían de empezar a saldar la deuda histórica que tienen con la ciudadanía y ponerse a disposición para avanzar en esos temas.

El gobernador Alejandro Tello tuvo la boca llena de razón ésta semana al declarar que el tema del INSABI no era un asunto de partidos ni de ser oposición; y aunque el tricolor en el estado ya se manifestó en contra del Instituto de Salud para el Bienestar, esperemos y esa carta de intención que firmó el gobernador respecto al INSABI, se convierta en algo benéfico para los zacatecanos y así como se exigió por parte de Tello y los priistas de que el magisterio pasara a la federación, lo pidan para los servicios de salud. ■

Economía circular del plástico

RENÉ FERNANDO LARA CERVANTES

El consumo de plástico, principalmente el de un solo uso, es quizá uno de los puntos más debatidos en materia de medio ambiente; en este sentido, el problema ha escalado de tal manera que la Organización de las Naciones Unidas (ONU) estima que para el 2050 habrá más piezas de este material en el mar que animales marinos. Aunque de forma inicial el uso de plásticos fue considerado una opción para reemplazar otros materiales debido a sus propiedades, hoy en día su empleo exagerado y la falta de un manejo adecuado para su disposición final lo ha convertido en un factor de riesgo ambiental. México es un gran consumidor de plásticos, pues de acuerdo con información de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en nuestro país se producen 300 millones de toneladas de plásticos al año, no obstante únicamente se recicla el tres por ciento de éstos; por otro lado, el diario El País refiere que al año se producen aproximadamente 200 botellas de PET por cada mexicano, esto principalmente a raíz del elevado consumo de agua embotellada. El uso del plástico es tan común que se utiliza para transportar alimentos, servir antojitos y bebidas, así como los utensilios para su consumo, también diversas industrias dependen de este insumo.

La Ciudad de México es solo uno de los casos en donde los productos plásticos se han vuelto un problema severo, pues según datos de su Secretaría de Medio Ambiente (SEDEMA), diariamente se producen 12 mil 816 toneladas de residuos sólidos, de las cuales 123 toneladas son de basura plástica; asimismo, de éstas solo 68 toneladas se reutilizan o son sometidas a reciclaje. Por esta razón en este año entró en vigor una Ley de Residuos Sólidos en la capital, donde se estableció que no se podrán distribuir o entregar plásticos a menos que sean fabricados con material compostable, salvo algunas excepciones. En este sentido, quienes infrinjan la norma se harán acreedores a sanciones que van desde los 40 mil a los 161 mil pesos y deberá aplicarse en un periodo de 18 meses.

Si bien la intención de frenar la contaminación por residuos plásticos es loable, la nueva ley tiene áreas de mejora y debería fijarse como objetivo construir una economía circular en torno al uso de este polímero. En este sentido, es posible hacer obser-

vaciones en torno al concepto de material compostable, el cual según la ley es aquel "susceptible a biodegradarse como mínimo al 90 por ciento en 6 meses, si es sometido a un ambiente rico de dióxido de carbono o en contacto con materiales orgánicos, al cabo de 3 meses la masa del material debe estar constituida como mínimo por el 90% de fragmentos de dimensiones inferiores a 2 milímetros". Cabe mencionar que una bolsa elaborada con material compostable no se degrada de forma casera, según información de Forbes, estos productos requieren de un proceso industrial con cierta presión y temperatura para transformarse en composta; empero, aún no se cuenta con la infraestructura necesaria para este propósito, por lo que de no resolverse esta situación la acumulación de basura no disminuirá de forma esperada. De acuerdo con el diario El País la industria del plástico representa alrededor de 30 mil millones de dólares y genera un millón de empleos en México, por lo que existe preocupación en este sector en donde se espera que la nueva ley afecte 30 por ciento de sus puestos de trabajo, también se espera que los costos de producción aumenten por el cambio de tecnológico necesario y de insumos de producción; por esta razón, es necesario conciliar las diferencias con el sector para consolidar una norma técnica y un plan de manejo que no afecte sensiblemente a esta industria. Con relación a los consumidores el cambiar sus hábitos más rápidamente, sobre todo considerando los puntos a resolver para que la ley surta el efecto esperado, pueden hacer una gran diferencia. En este aspecto una acción que se debe fomentar es la reutilización de los plásticos tanto como sea posible, por ejemplo, en el caso de las bolsas de plástico, BBC Mundo refirió que una bolsa de este material debería ser reutilizada por lo menos cuatro veces, las de papel tres y las de algodón 131 veces, esto con el objetivo de disminuir su impacto en el medio ambiente.

Con base en estos hechos es posible concluir que para lograr una economía circular es necesaria una corresponsabilidad entre ciudadanía, industria y gobierno, esto incentivaría un uso sustentable de los recursos naturales y en consecuencia traería grandes beneficios al medio ambiente. ■

lararene83@yahoo.com.mx

La homologación para implementar la reforma laboral será un desafiante reto para Zacatecas, proceso que tendrá que enfrentarse con responsabilidad, al margen de toda improvisación



CRISOL POLÍTICO

Manuel Ibarra Santos

La reforma laboral en Zacatecas, los sindicatos y el SPAUAZ

Luego de la actualización realizada a más de 500 artículos, de mil diez que conforman la estructura de la Ley Federal del Trabajo, promovida por el Congreso de la Unión, Zacatecas será, este año, una de las primeras 10 entidades del país donde se implemente la reforma laboral federal, cuyo objetivo es elevar la productividad económica, ordenar el mercado de trabajo, así como modernizar y transparentar la vida de los sindicatos.

A partir de esta importante reforma, los procesos internos en los sindicatos estarán sujetos al voto personal, libre, secreto y directo de los afiliados «no a mano alzada», se hace voluntario el descuento de cuotas en la nómina, se convierte en obligatoria la rendición de cuentas y se refuerzan los derechos individuales de los trabajadores.

Esta iniciativa pudiera convertirse en un golpe duro a las prácticas antidemocráticas y en contra de los líderes corruptos, en particular con aquellos que buscan perpetuarse autointermedios en el poder.

Dicha reforma conduce, además, a la eliminación gradual de las Juntas de Conciliación y Arbitraje, para ser sustituidas por tribunales laborales que dependerán del Poder Judicial de la Federación y de los poderes judiciales de los Estados.

Se crea igualmente un instituto autónomo que se encargará de todos los registros sindicales y de los contratos colectivos en el país.

El nuevo modelo laboral en México se implementará en tres etapas graduales, a partir de la fecha y hasta el 2022. En la primera, a efectuarse en el 2020, se incluye Zacatecas, Baja California Sur, Chiapas, Tabasco, Durango, Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, San Luis Potosí y Tlaxcala. En las otras dos fases se desahogarán once Estados más, en cada una de ellas.

La homologación para implementar la reforma laboral será un desafiante reto para Zacatecas, proceso que tendrá que enfrentarse con responsabilidad, al margen de toda improvisación.

Para ajustarse y responder a los requerimientos de la nueva Ley Federal del Trabajo, más de mil 620 sindicatos en el país, que representan casi el 80 por ciento de los gremios, ya modificaron sus estatutos. Las organizaciones que no lo hagan estarán operando al margen de Ley.

La idea del Peje /yo



El sindicalismo y la reforma laboral:

La reforma a la Ley Federal del Trabajo no solamente procura adecuar las condiciones del mercado de trabajo mexicano a los requeri-

mientos de la firma del tratado comercial (T-Mec) con Estados Unidos y Canadá, sino que fortalece, también, la democracia interna de los sindicatos.

Durante los últimos treinta años de historia

de México, coincidente con la vigencia del modelo neoliberal, las tasas de sindicalización en nuestro país se desplomaron del 28% en 1984, a menos del 11% en el 2019, como lo documentan investigaciones realizadas al respecto por la CEPAL.

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) nos ilustra con algunos indicadores, los niveles de sindicalización en el mundo, para tener un referente: Bélgica 80%, Islandia, 74%, Suecia 71%, Finlandia 70%, Italia 35%, Inglaterra 28%, China 20%, Alemania 20%, Portugal 19% y Estados Unidos 13%.

Durante las últimas décadas prevalecieron en nuestro país, una serie de enfoques anti/sindicalistas que mostraban a los sindicatos como una amenaza para la inversión y el capital. Eso ha resultado con el tiempo una falacia.

Con la reforma laboral de López Obrador nace simultáneamente un nuevo pacto de los sindicatos y los trabajadores con el Estado Mexicano, muy similar al forjado por Lázaro Cárdenas, en la década de los treinta del siglo pasado.

El SPAUAZ, un ejemplo en la ruta de la reforma laboral

En el escenario de la actual reforma laboral, el SPAUAZ, con el liderazgo del maestro Pedro Martínez Arteaga, se ha convertido en un referente de sindicato combativo, moderno, profesionalizante, transparente y racionalmente responsable. Se ha significado dicho sindicato por ser un baluarte y un espacio defensor de la educación pública. Entregará, ni duda cabe, buenos resultados, no obstante que ha presidido una etapa complicada y difícil.

El SPAUAZ bien puede construir horizontes y liderazgos de participación para que el resto de los sindicatos de la educación en Zacatecas se inserten, sin riesgos, a la reforma laboral que promueve el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Pedro Martínez encabezará en estos meses un proceso de transición, en momentos en que la BUAAZ enfrenta descomunales retos de viabilidad. Pero nadie le podrá regatear que ha trabajado de manera comprometida en defensa de la Universidad, de su autonomía y de su carácter público.

Puro Veneno

AVESTRUCES

Distinguidas visitas tuvo la Joya de la Corona para partir semana. Mariana Moguel, ínfima hija de Rosario Robles, llegó para acusar agravios y venganza política contra su madre, una de las más cercanas a Enrique Peña Nieto que, en el estado, nomás de mencionar su nombre rechinan dientes en varias universidades, incluida la UAZ. Y llamó la atención de los venenosos que lo hiciera... sola.

Lejos quedaron los tiempos en que la ex funcionaria pisaba estas tierras flanqueada por una comitiva de zacatecanos orgullosos de su cercanía con ella. Ahora, su hija vino a gritar en descampado, sola. ¡Gracias, Pedro de León! ¡Y Marcos Ibarra, ex coordinador de delegados de la Sedatu! En Zacatecas, como en el país, el lastre de la Estafa Maestra no se acaba de limpiar.

ENEMIGO EN CASA

Quien sí llegó partiendo plaza fue la senadora de Morena, Soledad Luévano. Primero, dicen los chismosos, pasó a persignarse a la Catedral. Luego se encargó de pasarse lo suficiente (que no fue mucho) como pa' amargar a los grillos del gobierno estatal, sus principales adversarios y más fervientes seguidores en redes sociales, terreno de la legisladora. ¿Que querían que saliera de ahí?

Donde dicen que la tienen vigilada es en la Secretaría de Finanzas (Sefin). La senadora ya organiza una campaña de revancha tras las quejas que han circulado por los pagos de control vehicular, pues quienes siguieron a la guinda y se ampararon contra el impuesto de infraestructura ahora sufren consecuencias. Luévano, aseguran, algún provecho del enojo habrá de sacar.

UAZ A MODO

Bateados terminaron los académicos por el rector Antonio Guzmán. Y es que, hasta ayer, los del SPAUAZ mantenían sueños guajiros, muy fuera de la 4T, de gozar ¡18 por ciento! de aumento salarial. El irrisorio porcentaje, cuentan serpientes de la Federación, provocó carcajadas en la SEP, de Esteban Moctezuma. Con que no cierren la universidad ya es mucho pedir, les advirtieron.

Usando sanos ejemplos comparativos, el rector les recordó a las huestes del dirigente Pedro Martínez cómo les va a los camaradas de Nayarit, donde ni recursos ni autonomía. Y ni le muevan, adaró Guzmán que, en cambio, sí hay esperanza para la UAZ. Por lo pronto, para 2020 toca mocharse a todos y el estado ya no podrá hacerse guaje con la parte que le toca para la institución. Sin llorar.

INVIALE

Pasada al olvido la "bomba de tiempo" que se mantiene en el penal de Cienguillas, una más ya da advertencias de estar a punto de explotar. Ootra vez, jubilados y pensionados tomaron el Isstezac, dirigidos por Francisco Martínez, mareados con el clásico de que ya les pagan y que siempre no.

Se mantiene la crisis en la que el gobernador Alejandro Tello, allá por 2016, aseguró que con él jamás sería la caja chica (otra vez) de la administración estatal, luego de la experiencia alonsista. ¿Y las reformas? ¿Y la venta de inmuebles? El problema es también para el que viene.



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Cuquis Hernández

...Total, que Padilla se aventó todo un choro y, "paso a mi segunda reflexión"... ¿cuál fue la primera?, cuestionaron los reporteros maloras

Diputados itan liindos! Y reporteros tan maloras

No cabe duda que la simplicidad a veces de los diputados da para mucho de qué hablar y cuestionar, sobre todo porque como buenos políticos, luego se ponen de "pechito" para que los reporteros les saquen sus trapis o los agarren de carrilla ante semejantes ocurrencias.

Este miércoles, la Comisión Permanente en el Congreso estuvo de capítulo del Longe Moco, porque "nadie sabe, nadie supo", de las espeluznantes y horripilantes historias... que sólo los diputados pueden en ocasiones contar.

Y para empezar estimado lector, le diré que la primera en captar la atención fue la diputada Perla Guadalupe Martínez, quien como secretaria de la mesa directiva, acudió a la sesión des-pam-pa-nan-tee, con peinado de secadora y con un súper abrigo de animal print, por lo que apenas apareció en pantalla pasando lista de los diputados, no faltó el reportero malora que de inmediato dijera: "Perla Peluche".

Y como le decía, hoy los diputados estuvieron de Longe Moco, pues estuvieron tan confusos... pero contaron con sus correctores que desde lejos gritaban la palabra correcta como le ocurrió a Jesús 'Pedilla' según lo

llamó Omar Carrera, al presentarlo cuando pidió participar en los asuntos generales para hablar de gloriosas y flamantes "reflexiones".

Y ahí, Padilla, hablando de que su convicción personal de su origen y formación campesinista y defensora aultranzadelamemoriaypostuladosemanadosdelarevolucionmexicanaydelosqueconsiderasusadahidesEmiliano Zapata y Francisco Villa.....aaaahhh, habló de un viejo tema que en las redes sociales se sepultó hace tiempo, respecto del arte que hizo ver al general Zapata como gay a caballo, del que mostró su desacuerdo "con la ironización artística" que hicieron de él, mostrando, como lo hizo también Eduardo Rodríguez Ferrer, su marcada homofobia y que en tantos sectores sociales ya es tan cuestionada, dada la reñida defensa por los derechos y libertades de cada persona.

Total, el diputado Padilla habló —repetidamente repetido en repetidas ocasiones— sobre los restos de Porfirio Díaz, quien después de permanecer 30 años en el poder, pasó sus últimos años exiliado en París donde murió y por lo que hasta ahora permanece sepultado, al igual que el ilustrador Julio Ruelas, en el cementerio Montparnasse, pero que el próximo año se cumple la perpetuidad, por lo que

existe la polémica sobre extraditar sus restos a México, en lo que el presidente AMLO está de acuerdo....

En fin, semejante historieta contó el diputado, mostrando su amplio conocimiento como historiador, para recordar que los chilenos tienen los restos de su Augusto Pinochet, España de su Francisco Franco e Italia de su Mussolini, por qué los mexicanos no habríamos de tener a nuestro "sátrapa" Porfirio Díaz.

Recordó que en Montparnasse permanecen personalidades como Simone de Beauvoir)...bubuar... Bobuá, le gritaron a lo lejos. Y reconoció que "el francés no se me da mucho", pero tampoco el español, pues citó al escritor argentino Julio Cortázar y no Cortázar.

Antes, Lizbeth Márquez había dado lectura del acta del 21 de enero y llamó a su compañero Armando "Pérez" (Perales) Gándara.

...Total, que Padilla se aventó todo un choro y, "paso a mi segunda reflexión"... ¿cuál fue la primera?, cuestionaron los reporteros maloras.

Eduardo Rodríguez pidió hablar para "hechos", y responderle a Padilla, lo que casi enloqueció a los comunicadores: "¿todavía?, no mames"... "Pinches historiadores que tenemos"... síim, tanto, que emularon sendo llan-

to telenoveleros con todo y pañuelo.

A varios les da miedo que Alma Gloria Dávila, —quien acudió esta vez en sustitución de su compañera Roxana del Refugio Muñoz, como Rodríguez Ferrer lo hizo en suplencia de Edelmira Hernández—, haga uso de tribuna porque siempre tiene rollos inacabables. Esta vez pidió tiempo extra.

Le dio voz a la diversidad de colectivos, de feministas, por la paz y personas desaparecidas, en un reclamo de absoluta justicia, peccero, mostró una vez más que debe tomar unas buenas clases de dicción y lectura en voz alta.

Alma cuestionó el quehacer de Javier Ramírez García, al frente de la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas.

Como el Longe, patinó al mencionar los nombres de los colectivos como el Natzin... Nanitzin, se oyó a lo lejos. "La hijas de, de María Curie"; aquer, aquerree, aquelarree, le gritaron... "Aquerrale Zacatecas", dijo al final.

Y así, con la inasistencia justificada de Juan Mendoza, la Permanente por voz de Omar Carrera aprobó un periodo extraordinario para este martes 28 de enero a las 11... a las 10 horas, corrigió la última voz. A las 10, repitió Omar.



EDITORIAL
Ricardo
Monreal Ávila

¿Cuántas escuelas, hospitales, iglesias, campos deportivos, centros de salud, kioscos y caminos vecinales se han construido con rifas en nuestros pueblos y comunidades?

LA RIFA: ¿OCURRENCIA O CONCURRENCIA?

Rollo muy transparente /yo

La rifa es la forma de economía cooperativa más antigua y popular en México. Es la vía para acceder a un bien o servicio, en condiciones perfectas de igualdad de probabilidades, de democracia económica.

La economía de libre mercado parte del mismo supuesto de igualdad perfecta de oportunidades para todos los concurrentes, sólo que, a diferencia de la economía cooperativa, el diferenciador es la competencia, no la colaboración; el esfuerzo individual, no la aportación colectiva; el impulso primario es la ganancia, no la prestancia; la acumulación, no la donación.

Mientras que, en una economía de libre mercado, un bien o servicio se obtiene mediante la feraz competencia (gana el más fuerte, el más apto, el más adinerado y, en ese sentido, el más poderoso), en una economía cooperativa, colaborativa o solidaria todos obtienen un satisfactor en la medida de su aportación colectiva.

Rifar el avión presidencial no es una simple ocurrencia, es un llamado a la concurrencia económica, a través de la activación de una forma de economía colaborativa, cooperativa y popular, tan antigua como los juegos de azar precolombinos y tan lúdica y onírica como soñar con sacarse algún día la lotería (Chava Flores dixit).

¿Cuántas escuelas, hospitales, iglesias, campos deportivos, centros de salud, kioscos, caminos vecinales, banquetas y plazas públicas se han construido con rifas en nuestros pueblos y comunidades?

La insaculación (nombre técnico de una rifa) es el método que utiliza el INE para seleccionar a más de un millón de funcionarios electorales ciudadanos que estarán en las casillas.

La tómbola es el método que utiliza Morena para seleccionar a los candidatos que ocuparán los primeros lugares en los listados plurinominales a cargos de representación popular.

Quienes consideran que la rifa

del avión presidencial es una "propuesta absurda", no contemplan que lo absurdo fue la decisión de comprarlo, causando una carga financiera al erario público, y un daño fiscal a los contribuyentes, porque se adquirió con dinero de todas y todos los mexicanos que pagamos impuestos.

Hasta el momento, la probabilidad de que el Gobierno se decida por la rifa o tómbola del avión presidencial es una entre cinco (hay otras cuatro opciones); pero al ser inesperada y sorpresiva, mete presión al resto de las cuatro. En la puja por el avión presidencial, ya hay en la mesa un colectivo de 6 millo-

nes de potenciales compradores de 500 pesos cada uno, contra un comprador de 125 millones de dólares. David contra Goliat. ¿Quién da más?

Sólo un presidente popular, que no populista, pudo haber tenido esta genial idea. Nuestro cráneo tiene forma de hangar. Todos traemos ya el avión presidencial en la cabeza. Es el nuevo onírico objeto de deseo de más de 30 millones de mexicanos. Y sólo se necesita que participen 6 millones.

Las fechas de este magno sorteo para la asistencia pública, en beneficio del recién nacido Insabi, podrían ser 15 de sep-

tiembre o 20 de noviembre. Mi familia y yo estamos listos para comprar una serie de 20 cachitos, cada uno de nosotros. Y si lo ganamos, también hemos decidido venderlo y donar al sector salud el producto de esa venta. Entregaríamos el 93 por ciento, porque el 7 por ciento restante son impuestos reservados al fisco. Así funciona la economía colaborativa, solidaria y subsidiaria que fomenta la 4T, tan necesaria y complementaria como la economía de libre mercado.

Twitter y Facebook:
@RicardoMonrealA





EDITORIAL

Pedro
De León

La prevención y los buenos hábitos alimenticios serán las únicas contraprestaciones que otorguen los afiliados al Insabi y ésta será tarea fundamental de concientización y sensibilización de los Comités de Beneficiarios

EL INSABI EN ZACATECAS II

En la entrega anterior afirmábamos que no tenía caso debatir sobre la desaparición o no del Seguro Popular, que lo importante era asegurar, gratuitamente, los servicios de salud para toda la población no derechohabiente.

Como normalmente ha sucedido en este sesenio, después de mucho ruido, los acuerdos emergen de manera positiva. Los gobernadores del PAN, que al principio intentaban oponerse al Insabi, han declarado que van a participar y a colaborar con este instituto, "sin subordinación" e intentando preservar el acuerdo federado para prestar más eficientemente el servicio, enhorabuena por su decisión.

La médula de la discusión para un nacimiento exitoso del Insabi es que cuente con recursos suficientes, padrones confiables, instalaciones adecuadas, personal médico y, por supuesto, los medicamentos, incluidos los que tienen que ver con el cáncer, la diabetes, el VIH y la hipertensión.

Lo anterior sólo será posible con la participación de los tres órdenes de gobierno, incluyendo también a los beneficiarios de manera organizada, en Comités de Beneficiarios que necesariamente deberán constituirse, en los Auditores Sociales para que el servicio se preste con pulcritud, equidad y transparencia, sin las distorsiones, para no llamarle corruptelas en las que cayó el Seguro Popular.

Es satisfactorio escuchar en voz del Presidente que "Cueste lo que cueste, habrá atención gratuita para las personas sin Seguridad Social". Refiriéndose a las Entidades Federativas, el subsecretario Hugo López Gatell afirmó que "lo único que ceden es la voluntad de garantizar transparencia y que no habrá corrupción en la prestación de servicios".

En el caso de Zacatecas lo primero que se impone, igual que para el resto del país, es actualizar

y acreditar el padrón de beneficiarios, así como la infraestructura con la que se cuenta, más la que se requiere para prestar lo que podemos llamar la Cobertura Universal en Salud.

Según datos del 2017, el padrón de afiliados al Seguro Popular era de 865 mil personas, población que representa el 54.7 por ciento de millón y medio de habitantes zacatecos; a la vez el 36 por ciento más respecto de los asegurados al IMSS y al ISSSTE.

El reto no es menor, el costo de las enfermedades crónico degenerativas se ha elevado considerablemente, sobre todo la diabetes, debido a la obesidad en niños y adultos, lo que obliga antes que cualquier otra cosa a un programa verdaderamente urgente de prevención y cuidado de la salud.

La prevención y los buenos hábitos alimenticios serán las únicas contraprestaciones que otorguen los afiliados al Insabi, y ésta será tarea fundamental de concientización y sensibilización de los Comités de Beneficiarios, conjuntamente con las autoridades y el personal del Sector Salud destacado a lo largo y ancho a lo largo del territorio Zacatecano.

De manera que hay que tomarle la palabra al Presidente para que a finales del año, la Cobertura Universal en Salud para los habitantes de nuestro Estado esté cubierta al cien por ciento. Ésta es tarea primordial y fundamental de las autoridades estatales y evidentemente las municipales.

Como bien lo dice el dicho popular: "Nadie hará por ti lo que tú no seas capaz de hacer por ti mismo", frase que aplica también para el triste y grave problema de la descomposición social, traducida en inseguridad que actualmente padecemos.

**Coordinador Estatal del
Movimiento Nacional Ruta 5*

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



HÉCTOR ALVARADO YA SE FUE A "DALAS". Antes de que empiecen a venderse los boletos del nuevo vuelo comercial de la empresa Volaris que llevará y traerá a los zacatecanos a Estados Unidos, **HÉCTOR ALVARADO**, coordinador de Comunicación Social, se fue a "dalas", pero no crea usted que fue a entregar su camocito cuerpo, no. Tampoco porque ya se haya ido, o se vaya a ir, del Gobierno Diferente, sino porque ahora se está estrenando como promotor de ventas, al promover el vuelo que irá a Dallas, Texas a partir de abril. Esa cualidad no se le conocía...

VISITA COMUNIDADES DAVID MONREAL. El coordinador de Ganadería del Gobierno Federal, **DAVID MONREAL ÁVILA** no quiere que quede nada en el aire con lo referente al Programa Crédito a la Palabra. Por eso anda recorriendo las comunidades donde ya se ha repartido el apoyo, verificando directamente con los productores cómo les va con sus vacas, como con los vecinos de Zóquite donde anduvo iniciando semana. **DAVID** sigue estrechando distancias con la gente... y ahí la lleva...

FITO BONILLA NO ES NADA FIFÍ. En el evento de los jomaleros que se van a ir a trabajar a Canadá no nadamás con la bendición de la familia, sino con todo el respaldo del Gobierno Diferente que les ayudó con conectes, trámites y capacitación, **FITO BONILLA**, el *influencer* de los rancheros, fue reconocido por la gente porque lo ubican en las redes sociales y porque en evento que hay se aparece. La gente celebra el contacto con funcionarios como el fresnillense porque, dicen, les agrada su estilo franco y sencillo, que para nada es fifí. Póse ande pues...

CONSTRUYE JEHÚ ACUERDOS CON DIPUTADOS. Ya con el compromiso encima y antes de que se les acabe el tiempo, el secretario General de Gobierno, **JEHÚ EDUI SALAS**, anda construyendo acuerdos con **CHEMA GONZÁLEZ** y **CHUY PADILLA**, mandamases de las bancadas del PRI y Morena, respectivamente, para sacar la elección de magistrados para el próximo período extraordinario que es el martes 28. Esos acuerdos indican que ya hay humo blanco, lo que indica que cada vez más se ve la mano del acuerdo entre **DAVID MONREAL** y **ALEJANDRO TELLO**.

SUMA CATY MONREAL MÁS SIMPATIZANTES. La que cada vez se fortalece más es **CATALINA MONREAL**, pues en cada reunión que tiene con distintos actores políticos, encuentra constructores, docentes, empresarios, comerciantes y hasta funcionarios de alto nivel, que quedan convencidos con la propuesta de **CATY**, simpatizan con su movimiento y han terminado por ponerse la camiseta. Esto la ha animado a que, sin importar cómo se resuelva el proceso interno para la elección de delegados y consejeros de Morena en Zacatecas, ella continuará con la construcción de su propio proyecto, porque ve y siente el apoyo de los zacatecanos, así que sus miras ya son más pa'llá.

EMPIEZA LA FERIA EN SOMBRERETE. ¡VAMOS! Pues ya está todo listo para que se inaugure la Feria Regional de la Candelaria, en el meritito Sombrerete. Han presumido un programa con muchas actividades, pero a la gente no se le olvidan algunos detallitos que pasaron en las fiestas pasadas y se pregunta si habrán sido resueltas las dudas sobre los manejos financieros. Por lo pronto, el alcalde **ALAN MURILLO** y su equipo ya tienen listos sus tacuches y vestidos para bailar al ritmo del grupo España y coronar a la reina del cerro del Sombrerete, a í mientras que las dudas (y deudas) se sigan acumulando.



Estado32
.com.mx